

Bureau de conseils

## Inné ou acquis : quelle influence ?

Chaque cheval est différent. Des études scientifiques ont démontré que même avant le débouillage, les chevaux montraient des réactions d'émotivité et avaient des capacités d'apprentissage différentes. La question qui se pose aujourd'hui est comment se façonne la personnalité d'un cheval ? Ou quelle est l'importance des facteurs génétiques - héritage du père et de la mère - et de l'environnement dans le développement de la personnalité du cheval ?

Lorsque le poulain naît, il a déjà un certain caractère ou tempérament, qu'il a hérité de la jument et de l'étalon. On dit que ce caractère reste stable à partir de l'âge de 6 à 8 mois). A cet âge là, en effet, le cerveau du poulain a eu le temps de se développer. On dit souvent qu'un cheval est froid ou à l'inverse chaud. Un cheval qui a un tempérament chaud pourra apprendre à devenir moins chaud, mais ne sera

tère adapté ou non au saut, à la randonnée, au dressage...

### Les facteurs endogènes

Il semble que beaucoup de facteurs influencent le développement du comportement d'un cheval. La mère d'un poulain a ainsi un rôle très prononcé. Elle lui transmet une partie de ses gènes et c'est aussi elle qui l'éduque durant les 6 premiers mois de sa vie. Les juments

poulain. C'est pour cette raison qu'il faut toujours regarder le caractère du père, quand on cherche un étalon pour une saillie.

### Les facteurs environnementaux

Si on veut avoir un cheval bien éduqué et franc dans ses réactions avec l'être humain, il faut être attentif à la façon dont on se comporte avec lui. En effet, plusieurs études montrent qu'assister les poulains lors de la première tétée a des conséquences plus tard : ainsi, les jeunes auraient tendance à moins jouer, à rester plus proches de leur mère et le lien entre la mère et son poulain semble en être affecté. Au moment du sevrage, ils montreraient des réactions émotionnelles plus fortes et durables, auraient un comportement social réduit et montreraient peu de jeux. A 12 mois, les poulains auraient tendance à l'isolement social et à montrer des comportements agressifs.

Pour créer une relation positive lors du premier contact avec le poulain, il est plus intéressant d'utiliser la présence de la mère. Par exemple, en brossant la mère devant le poulain et en le laissant venir de lui-même, le poulain prend confiance en l'homme, si sa mère n'est pas agressive envers l'homme.

Un deuxième point important avec un jeune cheval et un cheval adulte, pour le garder motivé, est d'utiliser régulièrement les récompenses -

*Des études en lien avec le transfert d'embryon menées au Haras national sont une bonne voie pour répondre à cette question. Par exemple, une étude sur l'influence de la jument receveuse lors des programmes de TE (transfert embryonnaire) sur le comportement et la constitution du poulain ouvre des pistes intéressantes pour déterminer la part génétique. Une autre étude en cours au Haras national cherche à déterminer si un gène est responsable du comportement tiqueur.*

voix ou caresses, lorsqu'il fait les choses attendues. Le cheval apprend ainsi plus vite, montre plus de comportements positifs, tels que lécher et flairer et se laisse plus facilement approcher. La qualité de la relation avec l'homme a une influence sur le stress, le bien-être, les capacités d'apprentissages et la sécurité.

### Conclusion

Il y a donc plusieurs facteurs qui ont une influence sur la personnalité des chevaux. Il y a une part de génétique, qui vient du père et de la mère et d'autres facteurs extérieurs. Cependant, on ne connaît pas encore la part génétique.

Sabrina Briefer



La mère a un rôle important dans le développement du comportement du poulain  
Die Mutter eines Fohlens nimmt eine bedeutende Stellung ein

jamais un cheval froid. Certaines études aujourd'hui cherchent à développer des tests qui permettent de décrire le tempérament d'un cheval. Ces recherches sur le tempérament visent à améliorer la sélection, selon l'usage du cheval. Ils permettraient par exemple de déterminer si un cheval a un carac-

n'ont en général qu'un seul poulain à la fois, elles s'investissent donc beaucoup dans leur éducation. Il est donc important que le poulain puisse passer suffisamment de temps auprès de sa mère. Le père, même si il est rarement présent, a aussi un rôle important, puisqu'il donne la moitié de ses gènes au